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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион проͶедͶую неделю   
в наͶей подборке знаковых и значи-
мых для жителей Кузбасса Ͳактов.
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СТИЛЬ ЖИЗНИ

řеŬион высокоŬо каƀества

ПОДРОБНОСТИ

ōолŬожданный оŪъезд

65 первокурсников заселились в новое обще-
житие кемеровского филиала РГИСИ. Это 

ребята из Кузбасса, Томска, Абакана, Ленинград-
ской области, Бийска, Нижнего Тагила, Новоси-
бирска, Горно-Алтайска, Нижегородской области, 
Сочи, Екатеринбурга, Ижевска, Казани, Санкт-
Петербурга, Северска, Ставрополя, Барнаула и 
Красноярска. Семиэтажное здание на 60 блоков 
и 240 мест полностью готово к приёму студентов: 
расставлена мебель, в кухнях и бытовых комна-
тах установлена техника, в том числе для стирки, 
сушки и глажения белья. Предусмотрены помеще-
ния для самоподготовки, есть медблок с изолято-
ром и комнатой для медицинских процедур. Для 
маломобильных граждан обеспечена доступная 
среда, предусмотрен электроподъёмник.

492 сертификата на социальную выплату 
для приобретения жилья по поруче-

нию губернатора Кузбасса Сергея Цивилева были 
вручены детям-сиротам региона. Сертификат пре-
доставляется на сумму 2 676 036 рублей. На эти 
цели в областном бюджете предусмотрена рекорд-
ная сумма в 1,3 млрд рублей. 

9 дошкольных учреждений отремонтируют 
по губернаторской программе «Мой новый 

детский сад» в 2023 году. Ещё один уже модерни-
зирован и открыт – сад № 70 в Белове. Его смо-
гут посещать 150 детей в возрасте от 1,5 до 7 лет. 
В обновлённом двухэтажном здании площадью 
859,9 кв. м оборудовано 5 групп. Для воспитан-
ников созданы комфортные условия пребывания: 
уютные спальные и групповые комнаты, музы-
кальный и физкультурный зал. Все помещения ос-
нащены новейшей разновозрастной детской мебе-
лью, интерактивными играми нового поколения.

500 тыс. рублей по нацпроекту «Малое и 
среднее предпринимательство и под-

держка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» получил проект производства lego-
кирпича в Кузбассе. На предприятии планиру-
ется ежегодно выпускать не менее 240 тыс. еди-
ниц lego-кирпича. Этот строительный матери-
ал, который по форме напоминает конструктор, 
укладывается быстрее и проще обычного кир-
пича. Благодаря специальному креплению од-
ного lego-кирпича к другому получается гладкая 
поверхность, которую не нужно выравнивать и 
штукатурить.

20 отслуживших в армии мужчин из Кеме-
рова, Белова, Новокузнецка, Гурьевска, 

Полысаева, Яшкина, Таштагола вошли в первую 
группу инструкторов военно-патриотической 
подготовки и воспитания молодёжи, которые в 
ближайшие дни отправятся в федеральный центр 
на обучение по стандарту Союза боевых искусств 
России. Кузбасс вошёл в число 10 пилотных ре-
гионов, где по поручению президента Владими-
ра Путина будет создан Центр подготовки и па-
триотического воспитания.

ЮБИЛЕЙ

Важная страница истории
В ƿоǭǯдаǬǭтвенном мемоǬиалȳном мǯǣее оǝо-
ǬонȲ и ǝлоǦадȲ ǇенингǬада ǫǬоȯла вǭтǬеȮа 
ВладимиǬа Пǯтина ǭ ветеǬанами ВелиǦоǥ 
ОтеȮеǭтвенноǥ воǥнȲ� Ǣителȶми ǝлоǦадного 
гоǬода и ǫǬедǭтавителȶми оǝȰеǭтвеннȲǱ 
ǫатǬиотиȮеǭǦиǱ оǝȱединениǥ.

Перед началом встречи Владимир Путин осмот-
рел в музее выставку «Искра ленинградской победы».

«Прежде всего, хочу обратиться к ветеранам, по-
здравить вас со знаменательным событием, с юбиле-
ем – с 80-летием прорыва блокады Ленинграда. Это 
для всех нас большое событие – не только для ленин-
градцев, не только для города и уж тем более не толь-
ко для героических защитников и жителей блокадно-
го Ленинграда, а для всей страны. Это событие боль-
шое, исторического масштаба», – приводит слова 
президента России Владимира Путина сайт Кремля.

Как отметил глава государства, героизм защитни-
ков города и вклад жителей блокадного Ленинграда 
для победы над врагом, – это всё вещи, которые на-
всегда останутся в памяти народа нашей страны, и 
эти страницы истории надо передавать будущим по-
колениям с тем, чтобы это навсегда осталось в народ-
ной памяти. 

Владимиру Путину рассказали о том, как му-
зей выполняет функцию Института истории оборо-
ны и блокады Ленинграда. Проводятся исследова-
ния, вводятся в оборот новые факты, документы, соз-
дан очень серьёзный научный совет. По просьбе Ге-
неральной прокуратуры институт участвовал в под-
готовке документов и справок для судебного процес-
са по признанию блокады Ленинграда геноцидом. 
В будущем цель – стать национальным всероссий-
ским музейно-научным, образовательно-просвети-
тельским центром. Для этого есть и основа, и опыт, и 
компетенции. 

ВеǬа СКВОРǒОВА.

ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО

Работа на благо кузбассовцев
ƿǯǝеǬнатоǬ СеǬгеǥ ǒивилев отǦǬȲл ǫоǭле 
ǦаǫǬемонта ǬеǭǯǬǭнȲǥ ȭентǬ ǭтǯденȮеǭǦого 
ǦоǬǫǯǭа ǭǫаǭателеǥ Кǯǣǝаǭǭа.

После капитального ремонта на базе Кузбасского 
молодёжного центра на проспекте Ленина, 57 в Кеме-
рове открылся ресурсный центр по поддержке добро-
вольчества в сфере культуры безопасности и ликви-
дации последствий стихийных бедствий в Кузбассе.

«Наши волонтёры и добровольцы работают на 
благо кузбассовцев, оказывают людям помощь: пси-
хологическую, медицинскую, гуманитарную. Вы по-
могаете и жителям нашего региона, и жителям ДНР, 
ЛНР, спасаете жизни, приходите на выручку в нуж-
ную минуту. Это мощное движение людей, для кото-
рых нет чужой беды. Убеждён, что взаимодействие 
органов власти и волонтёрских организаций – важ-
ная составляющая, которая поможет сделать необ-
ходимую общественную работу более динамичной и 
привлечёт дополнительные ресурсы. Вы творите до-
бро по зову сердца. Я очень благодарен вам за актив-
ную работу», – отметил Сергей Цивилев.

Добровольцы центра презентовали различные 
проекты и достижения ресурсного центра, прове-
ли экскурсию, рассказали о своей деятельности, по-
казали оборудование корпуса спасателей. Ресурсный 
центр студенческого корпуса спасателей Кузбасса соз-
дан в 2019 году. Региональное отделение разделяет-
ся на южную и северную агломерации с двумя цен-
трами: на севере – Кемерово, на юге – Новокузнецк. 
В состав корпуса входит свыше тысячи доброволь-
цев, сформировано 12 отрядов. С 2019 года добро-
вольцы доставляют продукты и лекарства маломо-
бильным гражданам, оказывают помощь медикам. В 
2022 году волонтёры включились в организацию ра-
боты гуманитарного федерального штаба #МЫВМЕ-
СТЕ. Ребята активно содействовали в отправке свыше 
2000 тонн гуманитарного груза жителям ДНР и ЛНР.

ПǬеǭǭ�ǭлǯǢǝа АПК.

КУЛЬТУРА

Возможности для творчества
В НовоǦǯǣнеȭǦом оǦǬǯге отǦǬȲлǭȶ новȲǥ 
модǯлȳнȲǥ ǀом ǦǯлȳтǯǬȲ.

Многофункциональный культурно-досуговый 
центр построили в посёлке Осиновое Плесо Новокуз-
нецкого округа. Современное модульное здание воз-
ведено в рамках социально-экономического партнёр-
ства с угольной компанией. Сумма финансирования 
составила 20 млн рублей. Администрацией Новокуз-
нецкого округа на оснащение выделено 3 млн рублей.

«Этого события жители посёлка ждали давно. 
Сегодня это не просто зрительный зал, а много-
функциональный культурный центр, в котором есть 
помещения для работы кружков, секций, библиотека. 
Уверен, что все досуговые направления окажутся вос-
требованными у жителей. Важно, что предприятия 
инвестируют в развитие региона, в повышение ком-
форта жителей Кузбасса», – отметил губернатор Сер-
гей Цивилев.

Здание отвечает и требованиям доступности для 
людей с ограниченными возможностями здоровья, 
антитеррористической и противопожарной безопас-
ности. Приобретено современное звуковое и свето-
вое оборудование, проектор, экран, театральные сту-
лья, декорации, мебель, шторы и многое другое. У 
590 жителей посёлка появилась возможность за-
ниматься вокалом, хореографией, проводить здесь 
праздники, концерты, выставки и театральные поста-
новки. Благодаря современной площадке ДК сможет 
принимать гастроли различных театров.

ПǬеǭǭ�ǭлǯǢǝа АПК.
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Лучшие из них по результа-
там испытаний смогут претен-
довать на Российский знак ка-
чества и получить государствен-
ную поддержку в продвижении 
в федеральных торговых сетях, 
а также за рубежом. Думаю, что 
в результате нашей работы пер-
вые товары Кузбасса, маркиро-
ванные Знаком качества, могут 
появиться в течение полугода», 
– сказал Максим Протасов.

Российский знак качества 
присуждается товарам, которые 
соответствуют не только обяза-
тельным требованиям законо-
дательства, но и опережающим 
требованиям стандарта Рос-
качества. Так, средний рост про-
даж товаров – держателей Зна-
ка качества за 2021 год составил 
порядка 30%.

Кроме того, в рамках встречи 
правительство Кузбасса и Рос-
качество обсудили перспекти-
вы сертификации местных пред-
приятий на соответствие орга-
ническому производству и стан-
дартам «Халяль», а также – со-
действие в продвижении такой 
продукции и её поставках, в том 
числе на экспорт.

«Сейчас есть то, что оста-
навливает этот рынок от актив-
ного развития как в России, так 
и за рубежом. Это фактор от-
сутствия инфраструктуры, ко-
торый вызывает недоверие по-
требителя. Мы абсолютно уве-
рены, что с той долей, которую 
сейчас халяльная продукция за-
нимает в нашей стране – это ме-
нее 1,5 процента от розничного 
товарооборота, – за счёт выстра-
ивания верной инфраструктуры, 
за счёт расширения полок под 
халяльной продукцией, за счёт 
чёткой и честной маркировки 
этой продукции можно за бли-
жайшие три года вдвое нарас-
тить эту долю. Это если мы гово-
рим о внутреннем рынке», – от-
метил Максим Протасов, гово-
ря о сертификации нашей про-
дукции по стандартам «Халяль».

Говоря о поставках россий-
ской халяльной продукции на 
внешний рынок, он подчер-
кнул, что работа, проводимая 
Росстандартом совместно с Рос-
аккредитацией, Роскачеством, 
Минсельхозом и представите-
лями мусульманских религиоз-
ных организаций должна приве-

сти к тому, что доля отечествен-
ной продукции на рынке Ближ-
него Востока, а также на рын-
ках азиатских стран значитель-
но возрастет. 

«Я абсолютно уверен, что си-
стемная работа по включениям 
в международные организации и 
стандартизации, которые делает 
Росстандарт, соглашениям, ко-
торые Росаккредитация подпи-
сывает, и признанию наших сер-
тификатов и стандартов на ми-
ровом рынке должна привести 
к увеличению объёма поставок 
российской халяльной продук-
ции как минимум в 2,5 раза», – 
считает глава Роскачества.

Во время заседания регио-
нального штаба по экономиче-
скому развитию в режиме ВКС 
к бизнесу Кузбасса обратился 
Максим Протасов. Он отметил 
перспективы кузбасских произ-
водств по повышению эффек-
тивности деятельности и улуч-
шению качества продукции.

В свою очередь, губернатор 
Сергей Цивилев обозначил ос-
новные направления двухсто-
роннего сотрудничества между 
Кузбассом и Роскачеством.

«В регионе много внимания 
уделяется научной организации 
труда абсолютно во всех сфе-
рах деятельности. Для повыше-
ния эффективности производ-
ства 65 кузбасских предприя-
тий стали участниками нацпро-
екта «Производительность тру-
да», ещё 9 планируется привлечь 

в этом году. Более 900 организа-
ций уже используют в работе бе-
режливые технологии. При со-
действии экспертов Роскачества 
мы сможем задействовать ещё 
больше ресурсов. Все сегмен-
ты экономики региона должны 
пройти диагностику эффектив-
ности, получить рекомендации 
по улучшению качества това-
ров и услуг, что в конечном ито-
ге повысит качество жизни куз-
бассовцев. Задача максимум – по 
итогам 2023 года войти в число 
пяти лучших регионов страны 
по стандартам Роскачества», – 
сообщил губернатор Кузбасса.

Как отметил Максим Прота-
сов, базовой деятельностью Рос-
качества в Кузбассе станет диа-
гностика эффективности биз-
нес-процессов в организациях 
региона. По примеру регуляр-
ной медицинской диспансери-
зации у человека, каждая орга-
низация также должна прохо-
дить диагностику бизнес- и ор-
ганизационных процессов. Та-
кую диагностику Роскачество 
проводит в рамках премии пра-
вительства РФ в области каче-
ства. За всю историю проведе-
ния премии в ней приняли уча-
стие более 4 тысяч организа-
ций из каждого региона РФ. По-
добные национальные премии 
успешно используются в более 
чем 90 стран мира.

«Это не только система оцен-
ки, но и получение от Роскаче-
ства экспертных заключений по 

улучшению процессов, по сути – 
дорожная карта по повышению 
производительности, конкурен-
тоспособности и эффективности 
работы предприятия. Задача, ко-
торую перед Роскачеством ста-
вят президент и правительство 
страны, – формирование идео-
логии качества, которая даёт раз-
виваться экономике и ведёт к по-
вышению качества жизни граж-
дан. Мы внедряем системы ме-
неджмента качества в организа-
циях всех форм собственности, 
проводим мониторинг качества 
товаров и услуг в стране, луч-
шим товарам по результатам ис-
следований вручаем Российский 
знак качества и продвигаем их на 
внутреннем и внешнем рынках, а 
также формируем среду осознан-
ного потребления», – рассказал 
Максим Протасов.

Сегодня 38 предприятий 
Кузбасса приняли участие в кон-
курсе на соискание премий пра-
вительства РФ в области каче-
ства и прошли диагностику эф-
фективности бизнес-процессов. 
Дипломантами и лауреатами 
премии становились предприя-
тия из сферы здравоохранения 
и металлургии.

Кроме того, три кузбасских 
изготовителя продовольствен-
ных товаров прошли сертифи-
кацию в Роскачестве на соот-
ветствие органическому произ-
водству. Теперь они имеют пра-
во наносить на маркировку сво-
их товаров знак «Органик», ко-
торым подтверждают, что при 
производстве не используются 
химикаты, антибиотики и дру-
гие вредные вещества. Именно 
такие продукты сейчас наиболее 
востребованы на рынке, и у Куз-
басса в этом направлении боль-
шие перспективы.

Преимущество сотрудниче-
ства с Роскачеством для региона 
– развитие экономики, возмож-
ность определять, какая отрасль 
наиболее эффективно работает, 
где требуются улучшения.

По итогам совещания гу-
бернатор Сергей Цивилев по-
ручил всем министерствам ре-
гиона включиться в диагности-
ку процессов на подведомствен-
ных предприятиях и организа-
циях. Также к этой деятельно-
сти должны подключиться му-
ниципалитеты и органы власти.

ǀмитǬиǥ УВАРОВ.

n Фото Конǯтантина Ǥолюǅкого.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Сергей Цивилев принял реше-
ние в ближайшее время уже начать 
конкурсные процедуры, чтобы опре-
делить предпринимателей, которые 
смогут открыть свои предприятия на 
этих площадках. 

– Это важно сделать, чтобы по-
бедители тендера могли готовиться 
к запуску своих производств и вме-
сте с вводом дороги в эксплуатацию 
открыли предприятия, – пояснил гу-
бернатор Кузбасса.

На дороге появится и арт-объект. 
На специальной площадке устано-
вят памятник мотоциклистам. Это 
должно стать напоминанием о том, 
что самое главное на трассе – соблю-
дение Правил дорожного движения 
и безопасность.

͋ост в бͱдͱͷее
Одна из ключевых точек строи-

тельства обхода – мост через реку 
Томь. Его возведением занимает-
ся тюменская компания с большим 
опытом подобных работ – «Мосто-
строй 11». Она уже возвела 2539 ав-
томобильных мостов в России и за 
рубежом. В том числе организация 
внесла свою лепту в возведение Кер-
ченского моста, благодаря которому 
появилось автомобильное и желез-
нодорожное сообщение между Кры-
мом и Краснодарским краем. Сибир-
ским мостовикам достался один из 
самых сложных участков строитель-
ства длиной два с половиной кило-
метра. В прошлом году мостостро-
ители выполнили устройство 62 из 
136 буронабивных свай, работы за-
вершат в нынешнем.

В этом году дорожникам пред-
стоит сделать слой из щебёночно-
песчаной смеси, основание из бето-
на, уложить несколько слоёв асфаль-
тобетонного покрытия, а также до-
сыпать и укрепить обочины будущей 
автомобильной дороги.

Одна из основных сложностей 
заключается в получении необхо-
димых материалов. Для нашего мо-
ста необходима специальная сталь, 
которую изготавливают лишь не-
которые заводы в России. При этом 
они перегружены другими крупны-
ми стройками страны. К счастью, 
кузбасский проект смог войти в про-
грамму.

– Ещё в прошлом году был опла-
чен аванс за поставку металлокон-
струкций. В этом году уже идут мате-
риалы для изготовления конструк-
ций. В марте конструкции начнут 

поступать для сборки в плети, кото-
рые мы и будем надвигать. Нам не 
привыкать работать в холоде. На-
пример, мы строили мост через Обь 
в районе Салехарда в Ямало-Ненец-
ком автономном округе. Поэтому 
закончим строительство в срок, – 
рассказал Николай Руссу, директор 
«Мостостроя 11».

Сергей Цивилев поручил объ-
явить конкурс на лучшее название 
моста через реку Томь, а также вари-
анты его окрашивания и подсветки. 
В ближайшее время свои идеи мож-
но будет отправить через платформу 
«Кузбасс Онлайн». Жители регио-
на активно подхватили инициати-
ву губернатора и принялись обсуж-
дать её в соцсетях. Кузбассовцы уже 
предложили около 200 вариантов, в 
том числе Томский, Крымский и Ще-
гловский мост.

На протяжении всей трассы в об-
щей сумме будет построено 12 мо-
стов с учётом моста через Томь и 
экодук.

͐ ͦаботоΨ о ͥивотныͳ
Экодук, построенный на севе-

ро-западном объезде Кемерова, 
станет первым подобным объектом 
за Уралом. Он позволит животным 

безопасно перемещаться в привыч-
ных местах. Ширина перехода со-
ставит 50 метров. На самом экоду-
ке будет засыпан метр земли, в ко-

торый высадят деревья и кустарни-
ки. Также края экодука будут огоро-
жены 4,5-метровым шумовым экра-
ном. По словам директора «Строи-

тельного управления №7» Кирил-
ла Рылькова, благодаря специаль-
ному защитному экрану животные 
не будут слышать и видеть машины.

– Строители рассказывали, что 
уже неоднократно видели лосей, ко-
торые выходят из леса. Это значит, 
что место выбрано правильно и бу-
дет пользоваться популярностью у 
животных, которые предпочтут идти 
по продолжению леса, а не перебе-
гать через оживлённую магистраль 
с высокоскоростным движением, – 
пояснил Кирилл Рыльков.

Зачем же строить мост для живот-
ных стоимостью в 1 млрд рублей? Не 
знающие зоологию люди могут по-
думать, что проблема бы решилась 
сама собой: звери бы услышали шум 
проезжей части и не стали к ней при-
ближаться. Но на самом деле марш-
руты сезонной миграции лосей со-
храняются столетиями. Если проло-
жить дорогу через такую тропу, жи-
вотные всё равно станут её пересе-
кать, рискуя быть сбитым автомоби-
лем. Причём последствия от столкно-
вения с таким крупным существом 
опасны и для водителя с пассажира-
ми. Экодук сведёт риски к минимуму 
и сделает дорогу максимально безо-
пасной для людей и животных.

Светлана ƽУǇАǁВА.

ДЛЯ СПРАВКИ

Северо-заȯаднɘй обход го-
рода Кемерово имеет ȯро-
тяжȴнность 47
594 км. Авто-
мобильная дорога относится 
к технической категории 1Б
 
с двумя ȯолосами движе-
ния в каждом наȯравлении 
с разделительной ȯолосой и 
металлическим барьернɘм 
ограждением. Ȥбход соеди-
нит федеральну автодорогу 
Р-255 «Сибирь» с заȯада на 
восток. Работɘ завершатся в 
2024 году. Согласно докумен-
ту
 на строительство 47-ки-
лометровой скоростной трас-
сɘ в обход города Кемерово 
ȯоɚтаȯно будет наȯравлено 
из федерального бджета: 
в 2022 году – более 2
2 млрд 
рублей
 в 2023-м – более 
3
8 млрд
 а в 2024-м – более 
15 млрд.
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Подъёмная сила

n Победители соревнований из Анжеро-Судженска Данила 
Бикулов и Наталья Савицкая.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

Такие разные испанцы

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ЗНАЙ НАШИХ!

Код твёрдой воды 

n Момент чемпионата России по альпинизму в Томске. 
Фото из личного архива Данилы Бикулова.

ТАБЛО

Зов крови 
Так, в числе свежих побед 

юного мастера спорта золо-
тая медаль чемпионата Рос-
сии по альпинизму в дисци-
плине «Ледолазание – ско-
рость» среди мужчин. Состя-
зание состоялось в Томске. В 
финальной гонке кузбасский 
спортсмен обошёл соперника 
из Кировской области. К сло-
ву, в Кирове находится одна 
из самых продвинутых баз для 
занятий данным видом спор-
та. Подготовка представите-
лей кировской школы достой-
на всех похвал, поэтому гон-
ка получилась интригующей, 
буквально на нерве. «Парная 
гонка мне нравится больше 
всего, – отметил Данила Би-
кулов. – Здесь можно спрогно-
зировать, кто на данном этапе 
фаворит, и ориентироваться, 
учитывая все вводные. Сорев-
новательный дух подстёгивает 
обыграть своего противника».

Сейчас Данила постига-
ет основы спортивных наук 
на профильном факульте-
те КемГУ. В родном Анжеро-
Судженске он с 14 лет зани-
мался на станции юных тури-
стов. Именно сюда он приез-
жает на тренировки и сейчас 
– готовится к соревновани-
ям. Тренирует Данилу Бику-
лова мастер спорта междуна-
родного класса по альпиниз-
му Антон Немов.

На площадке станции сто-
ит 15-метровая башня, ко-
торую в холодный сезон за-
ливают водой и она обраста-
ет льдом. (Кстати, высота 12-
15 метров – международный 
стандарт.) Вот на этой руко-
творной конструкции тандем 
наставника и ученика отраба-
тывает стратегии и свой код 
поведения.

Кстати говоря, тяга к 
спорту Даниле перешла по 
крови: его отец в своё время 
занимался лёгкой атлетикой.

П о  с л о в а м  м ол од о г о 
спортсмена, каждый ледолаз 
боится проколоться, в пря-
мом смысле этого слова. И 
речь идёт не о рисках пора-
ниться об лёд. Травму при не-
благоприятном стечении об-
стоятельств покоритель вы-
сот может получить от фифы. 
Это специальное снаряжение, 
напоминающее острый ко-
готь динозавра.

«Лёд всегда разный, – 
уточнил юноша. – Всё зависит 
от формы, от тех людей, кто 
его заливал, и от того, как это 
делали. Безусловно, и погода 
влияет на его структуру. Иде-

ально, когда на улице от одно-
го градуса со знаком плюс до 
минус пяти. Однако такое бы-
вает редко. Лёд хорош, когда 
одновременно и мягкий, и не 
крошится», – посвятил в тон-
кости дела спортсмен. 

Кстати, ни в какие при-
меты и чудодейственные та-
лисманы Данила не верит. «В 
спорте всегда так: насколько 
ты подготовлен – так и вы-
ступишь. Но перед стартом 
мне важно познакомиться со 
льдом, сродниться с ним: по-
дойти, дотронуться до горы», 
– рассказал юноша. 

Сейчас Данила готовится 
к другому чемпионату России, 
который состоится в Тюмени. 
На сей раз ему предстоит сра-
зиться в дисциплине «Труд-
ность». Словом, спортивный 
календарь насыщен. Сезон в 
самом разгаре. «Было бы здо-
рово, если бы нас включили 
в олимпийскую программу», 
– высказал пожелания собе-
седник. 

Уверенно победить
Всего же в Томске на чем-

пионате России по альпиниз-
му и II этапе Кубка России 
кузбассовцы завоевали четы-
ре медали, три из них – выс-
шего достоинства.

Так, в чемпионате России 
в дисциплине «Ледолазание – 
скорость» кроме Данилы Би-
кулова победу одержала ма-
стер спорта России Наталья 
Савицкая. Она тоже предста-
вительница Анжеро-Суджен-
ска. Тренер обоих чемпионов 
– Антон Немов.

А в этапе Кубка России в 

дисциплине «Ледолазание – 
трудность» золото завоевал 
кемеровчанин, кандидат в ма-
стера спорта России Егор Зи-
новьев. Серебряным призёром 
стал его земляк мастер спорта 
России Георгий Дуплинский. 
Тренируются спортсмены под 
руководством заслуженного 
тренера России Светланы Бу-
шуевой.

В соревнованиях приняли 
участие 45 сильнейших спорт-
сменов в возрасте старше 
16 лет. Дисциплина «Ледола-
зание» (скорость, трудность, 
комбинация) включает в себя 
лазание как по ледовому ре-

льефу, так и по стенду со спе-
циальными инструментами.

Высокие традиции
С 2006 года в Кузбассе 

действует региональная Фе-
дерация альпинизма. Она 
развивает такие дисципли-
ны, как скайраннинг, класси-
ческий альпинизм, скальный 
класс, ски-альпинизм, ледо-
лазание. По данным админи-
страции правительства Куз-
басса, всего в регионе аль-
пинизмом занимается более 
460 человек.

За 23 года выступлений 
на международном уровне 
кузбасские спортсмены за-
воевали 18 золотых медалей 
чемпионатов Европы и мира, 
15 раз становились чемпио-
нами Кубка мира в общем за-
чёте, 18 раз призёрами. На 
2022 год в Кемеровской обла-
сти проживают два заслужен-
ных мастера спорта, четыре 
мастера спорта международ-
ного класса, восемь мастеров 
спорта по ледолазанию.

Для справки. Данила Би-
кулов – победитель первен-
ства мира (2020), чемпиона-
та Европы (2021), чемпио-
ната России (2022, 2023), 
серебряный призёр Кубка 
мира (2021), первенства мира 
(2022), первенства России 
(2022), чемпионата России 
(2021), бронзовый призёр 
чемпионата мира (2022) в 
«Ледолазании – скорость».

Алена СМИРНОВА.

19-летний ледолаз из Анжеро-Судженска Да-
нила Бикулов одним прикосновением опреде-
ляет настроение льда, что позволяет ему на ме-
сте выбирать стратегию поведения в соревно-
ваниях с крутым характером. 

В минувшую среду «Куз-
басс» завершил трёхматче-
вую домашнюю сессию, пе-
реиграв под руководством 
Дмитрия Щетинина хабаров-
ский «СКА-Нефтяник» – 7:3 
(4:1). Ранее бронзовые при-
зёры чемпионата страны-2022 
взяли верх над красноярским 
«Енисеем» (7:6) и «Байкалом-
Энергией» из Иркутска (5:2).

Со стартового свистка хо-
зяева взвинтили темп и уже 
на второй минуте Александр 
Баздырев открыл счёт, реа-
лизовав выход один на один с 
Львом Шишкиным, который 
заменил основного голкипера 
армейцев Виктора Каменева.

Вскоре лучший бомбардир 
кемеровчан Александр Егоры-
чев удвоил преимущество нашей 
команды, а в середине первого 
тайма на табло ледового дворца 
«Кузбасс» горели цифры «3:0»: 
Баздырев сделал дубль. На 35-й 
минуте защитник Данил Яков-
лев реализовал угловой – 4:0! 
Ассистировал ему швед Симон 
Янссон, едва ли не лучший дис-
петчер игры в суперлиге утверж-
дает себя и в роли мастера стан-
дартных положений.

Аналогичный «стандарт» 
дважды эффективно исполь-
зовал и коллектив главного 
тренера Михаила Пашкина: 
усилиями капитана команды 
Юрия Шардакова под занавес 
первого тайма и финского ле-
гионера Туомаса Мяаття в на-
чале второй половины встречи.

Дубль Алексея Ничкова 
восстановил преимущество 
хозяев в четыре мяча – 6:2. 
В конце встречи обменялись 
голами коренной кемеровча-
нин в составе дальневосточ-
ников Максим Василенко и 
Александр Егорычев, устано-
вивший окончательный счёт 
на 85-й минуте. В соперни-
честве старожилов элитного 
дивизиона зафиксирован та-
кой же результат, как и в мат-
че команд за бронзовые меда-
ли чемпионата страны в марте 
прошлого года.

«Кузбасс» одержал пят-
надцатую победу в сезоне 
и в таблице суперлиги под-
нялся на вторую строчку, на-
брав 45 очков в 17 матчах 
(разница мячей: 111-56). На 
два балла меньше в активе 
«СКА-Нефтяника». Лидиру-

ет в турнире архангельский 
«Водник», опережающий ке-
меровчан на два очка.

Матч лидеров суперли-
ги собрал в минувшую среду 
4300 любителей русского хок-
кея – рекордная аудитория в 
ледовом дворце «Кузбасс» в 
нынешнем сезоне. Хозяева по-
казали скоростную, комбина-
ционную игру, заслужив апло-
дисменты самых взыскатель-
ных любителей русского хок-
кея. После матча болельщики 
поздравили команду с побе-
дой, подарили хоккеистам су-
вениры. Поддержка болель-
щиков – один из главных фак-
торов успешного выступления 
кемеровчан, подъёмная сила, 
вдохновляющая и мотивиру-
ющая команду.

Напомним: в первом кру-
ге «гладкого» турнира «Куз-
басс», уступая по ходу мат-
ча 4:5, одолел «Волгу» на сво-
ём льду – 7:5. В предыдущем 
чемпионате страны сибиряки 
переиграли команду Алексан-
дра Савченко (старший тренер 
«Кузбасса» в 2006-2009 годах) 
в гостях – 6:5.

Из бывшего Симбирска 

«Кузбасс» отправится в Ниж-
ний Новгород, где 28 января 
сойдётся со «Стартом». В сле-
дующем месяце наша команда 
сыграет в Новосибирске, Уфе 
и Кирове, а к родным пена-
там вернётся 18 февраля, ког-
да примет мурманский «Мур-
ман», и 21 февраля – «Вод-
ник», не знающий поражений 
в нынешнем сезоне суперлиги.

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Кемерове 21-22 янва-

ря состоялся турнир по мини-
хоккею с мячом на призы Па-
триарха Московского и всея 
Руси среди команд Сибирско-
го федерального округа.

На льду спорткомплекса 
«Сосновый» в один круг сы-
грали семь дружин юных хок-
кеистов 2011-2012 годов рож-
дения из Кузбасса, Краснояр-
ского края, Новосибирской, 
Иркутской областей, респу-
блик Хакасия и Алтай. Формат 
матчей: два тайма по 15 минут.

Одну из двух путёвок в ре-
шающую стадию соревнова-
ний завоевала кемеровская 
команда «СДС-2011». Под ру-

ководством тренера Владими-
ра Дерябина наши земляки 
одержали пять побед в шести 
матчах, уступив только крас-
ноярскому «Енисею». Игроки 
команды – защитник Николай 
Козлов и нападающий Илья 
Огурцов – признаны лучши-
ми на турнире в своих амплуа. 
Лучший игрок соревнований – 
Софья Кондрашкина из «Куз-
басса-2011», где тренером ра-
ботает Владимир Баздырев, 
ветеран ХК «Кузбасс», отец 
Александра Баздырева.

Финальный этап турнира 
на Кубок Патриарха состоит-
ся 16-17 февраля на Красной 
площади в Москве.

В послужном списке кеме-
ровской школы русского хок-
кея две победы в престижном 
турнире: в 2012 году Кубок 
Патриарха завоевал в Пер-
воуральске «Кузбасс-2000» 
под руководством Владимира 
Китькова, спустя два года на 
Красной площади первенство-
вали подопечные Владимира 
Ачкасова из «Кузбасса-2002».

В среду, 25 января, кемеровский «Кузбасс» в очередном туре чемпионата России встретится 
в Ульяновске с «Волгой». Игра на крытой арене начнётся в 21.30 по кузбасскому времени.

n Полузащитник «Кузбасса» Александр Баздырев (№ 99) сделал голевой почин команды в матче со «СКА-Нефтяником». 
В этом сезоне на его счету 13 голов и 6 результативных передач. Фото Владимира Клюева.

Чемпионат России. 2022-2023 г. Суперлига
Положение команд: 1. «Водник» (Архангельск) – 47 очков 
(разница мячей: 109-42). 2. «Кузбасс» (Кемерово) – 45 (111-
56). 3. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 43 (136-46). 4. «Динамо» 
(Москва) – 37 (120-55). 5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 30 (90-
71). 6. «Енисей» (Красноярск) – 29 (103-56). 7. «Волга» (Улья-
новск) – 24 (65-83). 8. «Ак Барс-Динамо» (Казань) – 18 (46-83). 
9. «Старт» (Нижегородская обл.) – 16 (48-69). 10. «Уральский 
трубник» (Первоуральск) – 15 (47-82). 11. «Мурман» (Мурманск) 
– 14 (57-95). 12. «Кировец» (Уфа) – 12 (42-103). 13. «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) – 6 (54-112). 14. «Родина» (Киров) – 2 (36-111).

В Звёздном зале Театра драмы 
Кузбасса им. А.В. Луначар-
ского 28 и 29 января состоит-
ся премьера спектакля «Ле-

карь поневоле» по одноимённой пьесе 
Ж.-Б. Мольера. Режиссёр спектакля – 
выпускница мастерской Л.Б. Эренбурга 
Мария Скачкова.

Эскиз  спектакля  родился  в 
2021 году в рамках режиссёрской ла-

боратории «Высокая комедия» – со-
вместного проекта театра и Российско-
го государственного института сцени-
ческих искусств. По словам режиссё-
ра, современный театр не выдерживает 
рамок одного жанра – только трагедии 
или только комедии. Самое интересное 
происходит на стыке их. В пьесе Мо-
льера «Лекарь поневоле» готовность 
человека поверить в самую невероят-

ную историю, противоречащую здра-
вому смыслу, ради спасения близкого 
человека несёт в себе мощный траги-
комедийный заряд. Зрителя ждёт ра-
бота, созданная в традициях площад-
ного народного театра: комедия дель 
арте, пантомима, музыкально-танце-
вальные номера, цирк и даже куколь-
ные представления.

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

В Новокузнецком художественном музее в рамках 
празднования 405-летия города открылась выстав-
ка офортов и литографий Франсиско Гойи и Паб-
ло Пикассо под названием «Песок и кровь». Более 

130 экспонатов, в основном навеянные опытом собственных 
переживаний и эмоций и творческим вдохновением от со-
бытий, свидетелями которых были художники, посвящены 
удивительной испанской традиции и пленительному искус-
ству корриды.

Стоит отметить, что коррида всегда притягивала к себе 
внимание не только зрителей, но и писателей, композито-
ров, поэтов и художников. Свои произведения ей посвяща-
ли Лопес де Вега, Тирсо де Молина, Кальдерон, Проспер 
Мериме, Теофиль Готье, Гарсия Лорка, Эрнест Хемингуэй, 
Жорж Бизе. А Франсиско Гойя и Пабло Пикассо занимают 
особое место в искусстве и как великие художники, и как 
великие знатоки истории и мира корриды. Их творения как 
в живописи, так и в графике, запечатлевшие грандиозное 
национальное празднество, сродни глубокой поэзии род-
ной страны, одному из вечных лиц Испании.

Брызги восторга и всполохи песка, обагрённые кровью, 
стали для них художественным мотивом воплощения ис-
панского национального духа. Впечатляющие изгибы аре-
ны, ослепительное солнце, отбеливающее песок, игры те-
ней и огней, наряду с танцем смерти, слава и трагедия оста-
лись на века запечатлёнными в великих работах их вели-
ких создателей. Но все же коррида Гойи и коррида Пикас-
со – это два мира. Для первого важны историзм и правди-
вость с практически фотографическим воспроизведением 
событий. Для второго – символическая ценность происхо-
дящего на арене, в большей степени отражающая мистиче-
скую связь главных действующих лиц.

Гойя как бы переносит зрителя непосредственно в гущу 

событий, заставляя стать свидетелем триумфа победы и ве-
личия поражения. Он наполняет свои сюжеты правдой и 
точностью, скрупулёзностью отработки всех деталей, соз-
давая в конечном итоге монументальные героические по-
лотна в миниатюре, где действующими лицами произве-
дений становятся яркие исторические личности. А Пикас-
со скорее наслаждается поиском грациозности тореадоров 
и величественной стати быков, создавая собственный ре-
пертуар экспрессивных форм. Его рисунки настраивают за-
быть о материальных аспектах корриды. Тонкие и изящ-
ные линии или нарочито крупные мазки кистью, кажущи-
еся небрежно брошенными на лист, внезапно фиксируют-
ся на бумаге, чтобы отныне быть вечными.

Выставка продлится до 19 марта.

На сцене Театра кукол Кузбас-
са 18 и 19 февраля  пройдут 
гастроли томского театра 
живых кукол Владимира За-

харова «2+КУ».
Кемеровчане и гости столицы 

смогут познакомиться с уникальной 
системой кукол на запястье. Их осо-
бая конструкция, разработанная ос-
нователем театра Владимиром Заха-
ровым, позволяет полностью ожи-
вить куклу – у неё двигаются гла-
за, рот и даже пальчики на руках. А 
с помощью специально созданных 
компьютерных программ оживля-
ется и все сценическое пространство 
– самостоятельно движутся декора-
ции, меняется освещение и звук. Но 
главное богатство театра «2+КУ» – 
бесконечно трогательные и неверо-
ятно смешные истории для детей и 
взрослых, рассказанные с большой 
душой и подлинной любовью к теа-
тру и зрителю. 

18 февраля томичи покажут спек-
такль «Про ёжика» (6+). Шесть исто-
рий по мотивам сказок Сергея Коз-
лова о дружбе, ценностях и красоте  
мира одна за другой раскроют уди-
вительный внутренний мир малень-
кого кукольного существа. Обаятель-
ный, тонко чувствующий, искренний 
и своенравный Ёжик поможет зрите-
лям прислушаться к себе и точно по-
корит сердца детей и взрослых с пер-
вой встречи. А 19 февраля юных теа-
тралов приглашают на спектакль «Как 
исполняются желания» (0+). Зрители 
перенесутся в волшебный мир добро-
го гномика, который исполняет жела-
ния. Огонёк расскажет обо всех нюан-
сах работы звёздных гномов. А заод-
но даст ответы на самые интересные 
вопросы: почему звёзды падают и пе-
рестают светиться? как загадать же-
лание, чтобы оно точно сбылось? что 
общего между звёздочкой и бабушки-
ным пирожком?

«2+КУ» в Кемерове!

Мольер: на стыке жанров




